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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
La 4T adelanta su paquete de Reformas 
Nuevo periodo en el Congreso 
 

 
Agronitrogenados: se sale Lozoya con la suya sin soltar un solo dólar 
Corrupción. El Juez decreta la suspensión del proceso con base en un criterio judicial 
reciente, resumido en que Alonso Ancira ya paga por el caso 
 

 
Maniobras golpistas con dinero de la IP Española, revela Petro 
“El pueblo ya sabe qué hacer”, señala 
 

 
Finanzas sanas y prudencia fiscal en 2024: SHCP 
Ramírez de la O. Perfila equilibrios macro y estabilidad al cierre de la administración 
 

 
Nuevo límite a las operaciones en el AICM tensa relación con las aerolíneas 
Formalizan en el DOF la reducción de 52 a 43 por hora 
 
 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

“Desfiguro completo”; 10 eligieron a Xóchitl Gálvez, no el 
pueblo: AMLO 
https://www.jornada.com.mx/2023/09/01/politica/006n1pol 
Sonriente, el presidente Andrés Manuel López Obrador se mostró ayer 
ostensiblemente satisfecho con sus predicciones sobre la postulación de 
Xóchitl Gálvez como virtual candidata del bloque opositor y soltó: ¡Gané la 
apuesta! ¿Eh? No me vayan a decir que no sabía yo de lo que se trataba, lo 
tienen que reconocer. Calificó de lamentable el acuerdo para la postulación, 
tan descarado, porque no terminaron su proceso, sino que fue pura 
declinación y remachó con un se los dije. Ya había dado por concluida la 
conferencia matutina del jueves, pero volvió al micrófono cuando desde el 
fondo se le requirió una opinión sobre el desenlace del mecanismo por el 
cual el Frente Amplio por México designó a su dirigente y virtual candidata 
presidencial. Estimó que la decisión la adoptaron una decena de personas y 
que, si bien todos los votos cuentan, hay algunos que pesan más que otros. 
Mencionó nombres de quienes dijo que participaron en la decisión: Carlos 
Salinas, Vicente Fox, Jorge G. Castañeda, Héctor Aguilar Camín.... Ya ustedes 
completen la lista, acotó y sugirió que había empresarios, con Claudio X. 
González como gerente de la operación. 
 
La 4T adelanta su paquete de reformas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-4t-adelanta-su-paquete-de-reformas/1606440 
Morena y sus aliados en el Congreso anunciaron las reformas a las que darán 
prioridad en el nuevo periodo de sesiones. Luisa María Alcalde, secretaria de 
Gobernación, adelantó que el titular del Ejecutivo enviará cuatro 
propuestas: militarización de la Guardia Nacional, disminuir de 68 a 65 años 
la edad para recibir la pensión universal, elevar a rango constitucional el 
programa Sembrando Vida y ampliar derechos a personas con 
discapacidad. Al participar en las plenarias de los senadores y diputados de 
la 4T, la funcionaria pidió a los legisladores garantizar que el país tenga una 
Guardia fortalecida para el futuro. Estas reformas, dijo, tienen una lógica de 
cierre de sexenio.  

https://www.jornada.com.mx/2023/09/01/politica/006n1pol
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“No es el momento de hacer cosas nuevas, sino reformas que permitan 
consolidar”, indicó. Por separado, la secretaria de Seguridad federal, Rosa 
Icela Rodríguez, llamó a las bancadas de la 4T a apoyar la iniciativa para que 
la Sedena asuma el control de la Guardia. “Es necesario que continúe 
recibiendo la orientación, la formación profesional y el respaldo por parte de 
la Defensa”, dijo. 
 
Procesos electorales nos dejarán satisfechos a unos y otros no: 
Luisa Alcalde; llama a unidad  
https://www.milenio.com/politica/luisa-maria-alcalde-llama-unidad-morena-proceso-
electoral 
Ciudad de México. - Previo al arranque el periodo electoral en el país, la 
secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, llamó a los senadores a la 
unidad y les pidió ser congruentes, porque no se construyó Morena para 
obtener cargos sino transformar al país. Además, les pidió aprobar reformas 
pendientes de la agenda del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
“Hacer un llamado por encima de todas las cosas. Sabemos que viene en 
momentos, días, semanas, meses, de muchas definiciones. Tanto a nivel 
nacional como local para elegir a las compañeras y los compañeros que van 
a encabezar los esfuerzos de organización de nuestro movimiento y serán 
definiciones, que por supuesto, algunos nos dejarán satisfechos y a otros 
no”, destacó. Al participar en la reunión plenaria de los senadores de Morena, 
insistió a los legisladores “tener madurez política, ser congruentes con los 
principios, con los ideales que dieron origen a nuestro movimiento y no 
perder de vista que somos parte de un movimiento que es muchísimo más 
grande que nosotros mismos y que requiere de continuidad para 
consolidarse”. 
 
Rinden protesta como presidentas en las Cámaras: Marcela 
Guerra en San Lázaro y Ana Lilia Rivera en el Senado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/marcela-guerra-rinde-protesta-como-presidenta-
de-la-mesa-directiva-de-san-lazaro/ 
Esta tarde, la Cámara de Diputados eligió a la Mesa Directiva para el tercer 
año de ejercicio de la LXV Legislatura, que encabezará la diputada priista 
Marcela Guerra.  

https://www.milenio.com/politica/luisa-maria-alcalde-llama-unidad-morena-proceso-electoral
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Por 448 votos y por mayoría calificada, cuatro en contra y cero abstenciones, 
también fueron elegidas las diputadas Karla Almazán (Morena), Joanna 
Alejandra Torres (PAN) y Blanca Alcalá (PRI). 
Y como secretarias: Brenda Espinosa (Morena), Diana Gutiérrez (PAN), 
Fuensanta Guadalupe Guerrero (PRI), Nayeli Arlen Fernández (PVEM), 
Jessica María Guadalupe Ortega (MC), Olga Luz Espinosa (PRD) y el 
diputado Pedro Vázquez González (PT). Por su parte, Ana Lilia Rivera rindió 
protesta y asumió la presidencia de la Mesa Directiva del Senado para el 
tercer año de la LXV Legislatura y se comprometió a que en coordinación 
con la Junta de Coordinación Política se trabajará para aprobar los 
nombramientos de los comisionados del INAI que están pendientes. 
Durante la sesión preparatoria se eligió a la senadora por Tlaxcala y dijo que 
existen ánimos renovados para lograr los acuerdos en estos nombramientos 
en el INAI, así como otros que están pendientes. 
 
Mujeres presidirán Congreso: eligen a Ana Lilia Rivera y Marcela 
Guerra como dirigentes  
https://www.milenio.com/politica/ana-lilia-rivera-marcela-guerra-mujeres-presidiran-
congreso 
Ciudad de México. - Con 448 votos a favor y cuatro en contra, la priista 
Marcela Guerra fue electa presidenta de la Mesa Directiva por el pleno de la 
Cámara de Diputados para el tercer año de la actual legislatura en San 
Lázaro; tras rendir protesta, la diputada neoleonesa se comprometió a 
actuar con imparcialidad y respeto a la pluralidad.  
Mientras tanto, el Senado eligió a Ana Lilia Rivera como presidenta de dicho 
órgano; desde la tribuna, la morenista se comprometió a desempeñar el 
cargo de manera respetuosa, imparcial, honesta y transparente. 
Guerra ofreció: “Al dirigir las sesiones, velaré por el equilibrio entre las 
libertades de los legisladores y de los grupos parlamentarios, y la eficacia en 
el cumplimiento de las funciones constitucionales. Siempre haré prevalecer 
el interés general por encima de los intereses particulares o de grupo”.  
La priista declaró formalmente instalada la Cámara de Diputados para 
iniciar hoy su nuevo periodo ordinario de sesiones y recibir el Quinto Informe 
de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, por conducto de 
la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde. 

https://www.milenio.com/politica/ana-lilia-rivera-marcela-guerra-mujeres-presidiran-congreso
https://www.milenio.com/politica/ana-lilia-rivera-marcela-guerra-mujeres-presidiran-congreso


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
‘La amistad, por encima de todo’  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-amistad-por-encima-de-todo/1606442 
La virtual coordinadora del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, se 
reunió con la senadora Beatriz Paredes Rangel en la sede nacional del 
Revolucionario Institucional, para “refrendar la amistad por encima de 
cualquier cosa” y coincidieron en lo importante que será rescatar las ideas 
que plantearon los participantes en los foros. “Yo sí le dije que, para mí, su 
sabiduría, su conocimiento es necesario para la construcción de este Frente, 
pero lo iremos platicando poco a poco”, informó Xóchitl Gálvez en breve 
entrevista con Excélsior al concluir la reunión privada.  
“Platicamos, ustedes nos conocen, nos llevamos bien. Somos compañeras 
de escaño, no es una novedad que Xóchitl y yo hablemos. No generen 
expectativas extraordinarias. Intercambiamos ideas, yo le dije que estaba 
bien; ella me dijo que está bien, en fin, lo que platican dos personas 
normales que se conocen y se llevan bien. Estuvimos hablando de diversas 
cosas”, dijo Beatriz Paredes en entrevista en el Senado.  
Xóchitl Gálvez describió que Beatriz Paredes fue amable, como siempre. 
“Hablamos de lo que ha sido nuestra experiencia en este Frente, de lo 
interesante que es rescatar las ideas de quienes estuvimos ahí. Yo me 
mencioné sus preocupaciones por el campo y hablamos de diversos temas 
y de refrendar la amistad por encima de cualquier cosa”. 
 
Anuncia Hacienda gasto social sin precedentes para 2024  
https://www.reforma.com/anuncia-hacienda-gasto-social-sin-precedentes-para-
2024/ar2667562?v=2 
El titular de la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, anunció que, 
para el Presupuesto de Egresos de 2024, el Gobierno federal propondrá un 
gasto social sin precedentes. 
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Rosa Icela Rodríguez plantea a diputados repetir triunfo 
electoral  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/31/politica/rosa-icela-rodriguez-plantea-a-
diputados-repetir-triunfo-electoral/ 
Ciudad de México. - La secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela 
Rodríguez, planteó a diputados de Morena que, para continuar la revolución 
pacífica desde abajo y con la gente, “es necesario repetir la hazaña anterior, 
que la victoria electoral (en 2024) sea contundente y ganar las cámaras” del 
Congreso de la Unión. Confió que, “con el apoyo popular tendremos las dos 
terceras partes de representación” en el Congreso, que permita aprobar, 
entre otras, la reforma para que la Guardia Nacional dependa del Ejército. 
“Será una prioridad, para la construcción de la paz y la seguridad en el país”, 
resaltó. En su participación durante la reunión plenaria de ese partido en 
San Lázaro, la funcionaria federal abundó que ganar la mayoría legislativa 
permitirá impulsar los cambios legislativos que permitan seguir dando 
curso a este movimiento que busca la pacificación del país”. 
Incluso resaltó que “hoy están sentadas las bases de la cuarta 
transformación, pero esto es solo el comienzo”. Además, planteó que “la 4T 
ha sido posible gracias a la participación activa, entusiasta y consciente del 
pueblo de México y de ustedes que, desde la experiencia y convicción en el 
proyecto de nación, legislan en favor de los mexicanos. 
 
Aeroméxico, Viva Aerobus y Volaris advierten afectaciones por 
reducción de operaciones en el AICM  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aeromexico-viva-aerobus-y-volaris-advierten-
afectaciones-por-reduccion-de-operaciones-en-el-aicm/ 
Respecto a la decisión de las autoridades aeronáuticas de reducir el número 
de operaciones por hora de 52 a 43 en el AICM a partir del 29 de octubre 
próximo, Grupo Aeroméxico dijo que esta medida afectará a todos los 
pasajeros que utilizan ese aeropuerto, a los trabajadores de la industria y a 
la atracción de nuevas inversiones que dependen de certeza jurídica y una 
conectividad aérea adecuada. “Cuando las autoridades del AICM solicitaron 
el año pasado reducir las operaciones de 61 a 52 por hora, Grupo Aeroméxico 
cumplió puntual y cabalmente con los acuerdos e, inclusive, fue la aerolínea 
que más operaciones redujo”, destacó.  

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/31/politica/rosa-icela-rodriguez-plantea-a-diputados-repetir-triunfo-electoral/
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https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aeromexico-viva-aerobus-y-volaris-advierten-afectaciones-por-reduccion-de-operaciones-en-el-aicm/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aeromexico-viva-aerobus-y-volaris-advierten-afectaciones-por-reduccion-de-operaciones-en-el-aicm/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Por lo que la aerolínea se encuentra a la espera de conocer la forma en que 
se piensa realizar este nuevo ajuste y continúa analizando los alcances y 
efectos del mismo. Por su parte, Viva Aerobús dijo que la poca antelación 
con la que se tomó esta decisión tendrá un impacto negativo en los planes 
de viaje de miles de pasajeros, sobre todo ante la cercanía de la próxima 
temporada alta de invierno. 
 
Alertan cancelación masiva de vuelos por restricción en AICM  
https://www.reforma.com/alertan-cancelacion-masiva-de-vuelos-por-restriccion-en-
aicm/ar2667412?v=6 
Ciudad de México. - La Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero) 
advirtió que reducir de 52 a 43 las operaciones por hora en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) provocará una cancelación 
masiva de vuelos, afectando a pasajeros que ya tienen boletos adquiridos y 
a inversionistas del sector aéreo. 
 
Emilio Lozoya libra acusación por caso Agronitrogenados y el 
pago de 3.4 mdd  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/emilio-lozoya-libra-acusacion-por-caso-
agronitrogenados-y-el-pago-de-34-mdd/ 
El exdirector de Pemex Emilio Lozoya Austin libró la acusación y el pago de 
3.4 millones de dólares de reparación del daño por el caso 
Agronitrogenados, luego que este jueves el juez de Control, Gerardo Alarcón 
López determinó la suspensión del proceso. Sin embargo, el exfuncionario 
en el sexenio de Enrique Peña Nieto seguirá preso en el Reclusorio Norte, 
porque tiene pendiente el proceso penal por los presuntos sobornos de la 
constructora brasileña Odebrecht, en el que se le impuso la prisión 
preventiva justificada. En audiencia intermedia celebrada en el Centro de 
Justicia Penal Federal en el Reclusorio Norte, el juez de Control afirmó que 
el acuerdo de reparación celebrado entre el empresario Alonso Ancira y 
Pemex por un momento de 216 millones de dólares por la venta a 
sobreprecio de la planta Agronitrogenados, se hace extensivo a Lozoya 
Austin como imputado del mismo caso. 
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Presume Bárcena a morenistas apoyo a migrantes en EU  
https://www.reforma.com/presume-barcena-a-morenistas-apoyo-a-migrantes-en-
eu/ar2667494 
Ciudad de México. - La Canciller Alicia Bárcena aseguró que la dependencia 
a su cargo está trabajando muy fuerte para lograr la suspensión de la ley 
antiinmigrante de Florida SB 1718 y la remoción de las boyas que Texas 
coloco en el Río Bravo. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/golpes-desconfianzas-y-
acusaciones-en-la-encuesta-de-morena/ 
Nos cuentan que ayer siguieron los jaloneos en Morena con motivo del 
levantamiento de la encuesta que definirá la candidatura presidencial. Por 
el lado de los operadores de Marcelo Ebrard, la diputada federal de Guerrero 
Araceli Ocampo insistió en que ni los encuestadores ni los representantes 
de las otras corcholatas llegan a los lugares acordados, pero esta vez 
también hubo denuncias del otro lado, ya que representantes de Claudia 
Sheinbaum en Aguascalientes denunciaron agresiones de la diputada 
ebrardista Salma Luévano y del exdiputado Heder Guzmán, presuntamente 
para frenar el levantamiento de las encuestas; desde luego el equipo de 
Ebrard aseguró que los otros agredieron verbalmente a los primeros. Para 
cerrar con broche de oro, nos señalan las declaraciones de Gerardo 
Fernández Noroña quien dijo que don Marcelo no sabe perder y quiere 
“descarrilar” el proceso. Desconfianzas, golpes y acusaciones, todo parece 
indicar que la encuesta enfrenta algo más que “un reto logístico”, como lo 
ha aceptado la dirigencia nacional morenista. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1847 
Que la plana mayor de la 4T viajó a Campeche para presenciar el quinto 
Informe de Andrés Manuel López Obrador, pero además de gobernadores y 
funcionarios, destaca la presencia de dos colaboradores que serán clave en 
la primera supervisión del Tren Maya en movimiento: Alfonso Romo, enlace 
del Presidente con el sector empresarial, y Daniel Chávez, asesor y 
representante externo del mandatario en esa obra ferroviaria. A varios de los 
invitados se les vio anoche caminando por las calles de Campeche, que 
gobierna Layda Sansores. 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/golpes-desconfianzas-y-acusaciones-en-la-encuesta-de-morena/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/golpes-desconfianzas-y-acusaciones-en-la-encuesta-de-morena/
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1847


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
AMLO contra aerolíneas comerciales… en las que ya no vuela  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-contra-aerolineas-
comerciales-en-las-que-ya-no-vuela/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador inició su gobierno con un golpe 
de autoridad y un juramento: la cancelación del Aeropuerto de Texcoco y la 
austeridad. Aseguró que su administración no sería de derroches ni lujos, 
aunque muy pronto la realidad lo alcanzó tras revelarse la vida de ensueño 
de sus hijos mayores y funcionarios cercanos, los escándalos de corrupción 
en organismos como Segalmex y el multimillonario sobrecosto de los 
proyectos de infraestructura prioridad de su gobierno. La primera de estas 
obras insignia fue el Aeropuerto Felipe Ángeles que se inauguró en marzo 
del 2022 sin un proyecto integral que incluyera vías de comunicación de 
acceso, conectividad con otros aeropuertos y servicios como hoteles y 
comercios. Por todas estas carencias las aerolíneas y los usuarios no lo ven 
viable y no lo usan. 
 
Carlos Marín 
Candidata ciudadana, no de partidos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/candidata-ciudadana-
no-de-partidos 
La percepción sobre Xóchitl Gálvez como precandidata única del frente 
opositor es “negativa”, porque no se concluyó el proceso de selección con la 
consulta ciudadana que se había previsto para el próximo domingo. 
El paso decisivo lo dio el PRI, lo que no deja de ser engañoso, porque se basó 
en las encuestas donde Beatriz Paredes, previsiblemente, quedó en amplia 
desventaja con 42.4 frente a 57.6 por ciento de opiniones de respaldo. 
Con la barahúnda informativa de martes y miércoles caí en la tentación de 
atribuir al partido (que sigue sacando 17 millones de votos) el desenlace, 
quizá por no exponerse a lo que sufragaran los dos millones 300 mil 
ciudadanas y ciudadanos que el comité organizador dice tener registrados  
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(pero no organizados), y esta premisa me llevó a escribir que la postulación 
se dio a espaldas de la sociedad civil. 
 
Joaquín López Dóriga 
Del #EsXóchitl al #¿será Claudia?  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/del-esxochitl-al-sera-
claudia 
La depresión es siempre por el pasado, la ansiedad es por el futuro. Florestán 
El comité organizador del Frente Amplio por México despejó la mitad de la 
incógnita de las elecciones presidenciales del año que viene, al confirmar 
ayer que Xóchitl Gálvez será su candidata presidencial; la otra mitad del 
enigma la resolverá López Obrador el miércoles cuando entregue su bastón 
de mando, como ya aseguran en su palacio, a Claudia Sheinbaum, lo que 
nos llevaría a tener el 1 de octubre de 2024 a la primera presidenta en la 
historia del país. También sería la primera vez que dos mujeres compitieran 
por ese cargo en la más clara lucha por dos visiones del país, la de López 
Obrador y su 4T, que ha reiterado mantendrá quien lo suceda de su 
movimiento, él no acepta ninguna posibilidad de derrota, y la del 
antilopezobradorismo. 
 
Enrique Quintana 
Lo dicho: creceremos más  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/01/lo-dicho-
creceremos-mas/ 
Una importante revisión de las perspectivas de crecimiento de la actividad 
económica en México, fue anunciada hace un par de días por el Banxico al 
presentar su Informe Trimestral. En mayo, el banco central anticipaba un 
crecimiento de 2.3 por ciento para este año y de 1.6 por ciento para el 
próximo. Ahora el estimado puntual es de 3.0 por ciento para este año y de 
2.1 por ciento para el próximo. La diferencia acumulada para los dos periodos 
es de 1.3 puntos porcentuales.  
El cambio de perspectivas se hace más claro al notar que apenas en marzo 
el estimado de crecimiento para 2023 era de 1.6 por ciento. 
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Raymundo Riva Palacio 
Las trampas de la consulta  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/01/las-trampas-
de-la-consulta/ 
Previsible como siempre, el presidente Andrés Manuel López Obrador se le 
fue encima al Frente Amplio por haber cancelado la última fase del proceso 
para definir su candidata presidencial. Lo llamó “comedia” y una “farsa”, un 
“desfigure completo” que coronó con sarcasmo al decirle a la aspirante 
priista: “Ni modo, Beatriz, nos ganaron”, evocando al presidente Adolfo Ruiz 
Cortines, quien, cuando un muy amigo suyo, el todo poderoso secretario de 
Agricultura, Gilberto Flores Muñoz, que se pensaba el elegido para 
sucederlo, lo atajó antes de que le reclamara porque el candidato sería 
Adolfo López Mateos: “Ni modo, Pollo, nos ganaron”.  
López Obrador es visto como el ganador en esta primera fase de la sucesión, 
porque la forma como concluyó el proceso el Frente le inyecta combustible 
a denostarlo. Pero en realidad perdió. No logró romper la cohesión del 
Frente, ni descarrilar a Xóchitl Gálvez, ni lograr que los priistas se pelearan 
con el PAN y el PRD, mientras impulsaba a Beatriz Paredes y criticaba a su 
partido porque le había dado la espalda. 
 
Darío Celis 
Encinas, al banquillo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/1/encinas-al-banquillo-534888.html 
LA NOVEDAD ES que un Tribunal Colegiado de Apelación del Segundo 
Circuito con residencia en Toluca, Estado de México, resolvió por 
unanimidad modificar la resolución de la Jueza Segundo de Distrito de 
Procesos Penales Federales, Raquel Ivette Duarte Cedillo. 
El Tribunal no admitió como pruebas las testimoniales a cargo del 
Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la 
Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas. 
Tampoco las del ex titular de la Unidad Especial en Investigación y Litigación 
para el caso Ayotzinapa de la Fiscalía General de la República (UEILCA), 
Omar Gómez Trejo.  
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Asimismo, las que deberán rendir los miembros del Grupo Interdisciplinario 
de Expertos Independientes (GIEI), probanzas ofrecidas por el General José 
Rodríguez Pérez y otros tres miembros de las Fuerzas Armadas dentro de la 
causa penal 15/2022. Ahora, al subsecretario Encinas y a otros se le cierran 
los caminos y estarán obligados a comparecer y rendir su testimonio sobre 
las supuestas acusaciones contra los miembros de las Fuerzas Armadas 
Mexicanas, y deberán sostener su falsa teoría conspirativa frente a los 
cuestionamientos de la defensa de los militares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Entrevista Exclusiva Luis Hernández Palacios Procurador 
Agrario  
https://www.youtube.com/watch?v=PYvdPPi_38E 
El Procurador Agrario de la Cuarta Transformación nos comparte la historia 
y las particularidades de los asuntos agrarios y la labor que realizan para 
procurar la justicia en los asuntos agrarios y mejorar las condiciones de 
bienestar y fortalecer a quienes trabajan la tierra. 
 
Entregará Procuraduría Agraria 94 Títulos de Propiedad en 
Terrero  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/08/31/entregara-procuraduria-
agraria-94-titulos-de-propiedad-en-terrero/ 
Hidalgo. - Un total de 94 Títulos de Propiedad se entregarán en la población 
de Terrero de este municipio, evento que será presidido por personal de la 
Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional (RAN) y Presidencia 
Municipal de Huejutla. El Residente de la Procuraduría Agraria en Huejutla, 
Octavio Juárez Castillo; confirma que mediante el Programa de 
Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA), se llevaron a 
cabo los trabajos de medición e integración de los expedientes.  
Detalla que, el RRAJA tiene como objetivo contribuir a la acreditación de los 
derechos de los sujetos agrarios, población rural, pueblos indígenas en el 
desarrollo territorial incluyente y sostenible, mediante el registro de actos 
jurídicos agrarios y los procesos de regularización en la tenencia de la tierra. 
Afirma que el RRAJA es un programa de certificación que se aplica con el 
objeto de que el producto final sean los Certificados de uso común, 
Certificados parcelarios o en su caso Títulos de Propiedad. 
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Frente el fetichismo legal de la Procuraduría agraria ¿cómo 
democratizamos al ejido?  
https://www.lajornadamaya.mx/opinion/219965/frente-el-fetichismo-legal-de-la-
procuraduria-agraria-como-democratizamos-al-ejido- 
Yucatán. - Desde el 2022 la Procuraduría Agraria ha lanzado un programa 
para la reformulación de los reglamentos internos en un conjunto de ejidos 
en la península de Yucatán, introduciendo artículos novedosos para, por 
ejemplo, la regulación de agrotóxicos, así como impulsando un lenguaje 
incluyente que reconoce los derechos de hombres y mujeres por igual. Si 
bien la demanda de actualizar los reglamentos surge de las mismas 
comunidades, organizaciones de la sociedad civil y académicos, que ven en 
el proceso de reformulación una vía para la democratización de las tierras 
comunales, la manera en que se está llevando a cabo no logra impactar de 
forma efectiva y positiva en este sentido. Mas bien consolida el fetichismo 
legal, o el supuesto según el cual la producción normativa y su fijación en 
papel tendrá efectos instantáneos en una realidad concreta, va contra el 
principio de progresividad del derecho y frustra las posibilidades de 
verdadero cambio social en medio rural y ejidal. El Reglamento Interno 
ejidal es un instrumento jurídico que tiene por objetivo regular la 
organización social y económica al interior de los ejidos en apego a la Ley 
Agraria y la Constitución mexicana. Es, además, una herramienta que 
permite formalizar las reglas internas de cada ejido en torno a distintos 
aspectos fundamentales de la gobernanza ejidal. Por tal razón, su 
formulación o renovación debería conllevar un proceso de participación 
plural y reflexión colectiva en cada una de sus etapas. La reformulación del 
reglamento interno representa una oportunidad para que los miembros del 
ejido se familiaricen con la Ley Agraria, y otros marcos legales, tratados 
internacionales, en concordancia y respaldado de la Constitución Mexicana. 
Esta tarea es un componente esencial en el ejercicio de la autonomía de la 
Asamblea General de Ejidatarios, la cual ostenta la máxima autoridad 
dentro del ejido. 
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Comienza mes del testamento  
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/comienza-mes-del-testamento-10621116.html 
Querétaro. - Para que los ejidatarios puedan hacer su testamento con 
escrituras a un costo accesible, el gobernador atestiguó la firma de un 
acuerdo de colaboración entre la Secretaría de Gobierno, el Registro 
Nacional Agrario, la Procuraduría Agraria y el Consejo de Notarios de 
Querétaro. Lo anterior se llevó a cabo en el marco del anuncio de la 
campaña “Septiembre, Mes del Testamento”. Mauricio Kuri dijo que esto 
ofrece la oportunidad a los queretanos de acceder a dicho instrumento legal 
con la reducción del 50 por ciento en gastos de honorarios notariales y cero 
costos en trámites registrales. “En Querétaro creemos que, aunque todos 
tenemos el mismo cielo, no todos tenemos el mismo horizonte, y hay un 
sector muy vulnerable, que es el sector del campo, de los ejidatarios, que no 
solamente tienen una gran falta de certidumbre; sino que una gran parte 
de ellos no tienen la oportunidad de dejar por escrito sus deseos para 
después de su muerte”, afirmó al destacar que el convenio permitirá 
atender a uno de los sectores más vulnerables de la entidad. Al mismo 
tiempo, Mauricio Kuri reconoció el trabajo de los notarios, quienes, afirmó, 
con su esfuerzo proporcionan certidumbre jurídica a la población y trazan 
el rumbo de Querétaro al siguiente nivel. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Se dice que…  
https://criteriohidalgo.com/a-criterio/columnas/se-dice-que-xochitl-galvez-hilda-miranda-
y-miguel-tello 
Se dice que… ayer en un comedero de Pachuca se vio en amena reunión al 
Procurador Agrario, Andrés Velázquez, y al titular de la Unidad de 
Planeación, Miguel Tello. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 01/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700625&fecha=01/09/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 206,123.80 m² a favor de la Federación para la construcción del Tramo 4 
del Proyecto Tren Maya, correspondiente a 45 inmuebles de propiedad 
privada en los municipios de Sudzal, Kantunil, Tinum, Uayma, Valladolid y 
Chemax, estado de Yucatán, y de Puerto Morelos, estado de Quintana Roo 
(Segunda publicación). 
 
DOF: 31/08/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700592&fecha=31/08/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 206,123.80 m² a favor de la Federación para la construcción del Tramo 4 
del Proyecto Tren Maya, correspondiente a 45 inmuebles de propiedad 
privada en los municipios de Sudzal, Kantunil, Tinum, Uayma, Valladolid y 
Chemax, estado de Yucatán, y de Puerto Morelos, estado de Quintana Roo. 
 
Impulsa Sedatu estrategia de ordenamiento territorial en la 
Zona Metropolitana Interestatal de La Piedad-Pénjamo  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/impulsa-sedatu-estrategia-de-ordenamiento-
territorial-en-la-zona-metropolitana-interestatal-de-la-piedad-penjamo 
Michoacán. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) presidió la instalación y Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de 
Ordenamiento Metropolitano de La Piedad-Pénjamo, donde se presentó la 
estrategia de planeación y gobernanza metropolitana de esta región que es 
una de las siete zonas interestatales que actualmente existen en el país. 
En el encuentro, el director de Gobernanza y Vinculación Metropolitana de 
la Sedatu, Marcos Daniel Tuyub Poot, informó que la zona está integrada por 
dos municipios: La Piedad, perteneciente a Michoacán de Ocampo y por 
Pénjamo, del estado de Guanajuato; de acuerdo con el censo de población 
2020, la albergan 261 mil 450 habitantes (48.2% hombres y 51.8% mujeres) y 
en comparación a 2010, la población en creció un 4.78%. 
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Semarnat, SEP y gobierno de Campeche se unen por un regreso 
a clases con conciencia ambiental  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-sep-y-gobierno-de-campeche-se-unen-
por-un-regreso-a-clases-con-conciencia-ambiental 
Las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y de 
Educación Pública (SEP) firmaron el convenio “Regresa a Clases con un 
Árbol” en colaboración con el gobierno de Campeche con la finalidad de 
impulsar en niños y niñas el cuidado del medio ambiente en el ciclo escolar 
que comienza. En presencia de 420 alumnas, alumnos, docentes, madres, 
padres y familias, encabezaron el acto público la titular de la Semarnat, 
María Luisa Albores González, en conjunto con la secretaria de Educación 
Pública, Leticia Ramírez Amaya y la gobernadora Layda Sansores San 
Román. La secretaria Albores González explicó que con este convenio se 
implementan acciones de educación ambiental para que los y las niñas 
sepan cómo se cuidan las plantas, los árboles, el agua que es el líquido vital.  
Se mostró complacida por su visita a Campeche, en donde se encuentra 
supervisando los avances del Tren Maya, por encargo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 
 
Ofrece Tren Maya más sitios arqueológicos abiertos y mejor 
recepción al público  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/ofrece-tren-maya-mas-sitios-arqueologicos-abiertos-
y-mejor-recepcion-al-publico 
El salvamento y la investigación del patrimonio arqueológico que conlleva 
el Tren Maya en el sureste mexicano permitirá, además del hallazgo, rescate 
y preservación de miles de vestigios y el mejoramiento de 27 zonas 
arqueológicas ubicadas a lo largo de su ruta, la inédita apertura al público 
de sitios históricos hasta ahora desconocidos por el turismo nacional e 
internacional. Son los casos del área llamada Chichén Viejo o Serie Inicial, en 
Chichén Itzá, Yucatán, y la zona arqueológica de Ichkabal, recién incluida 
por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) —por instrucción 
del Ejecutivo federal— en el Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza), y a la cual se podrá llegar desde la estación 
Bacalar del Tren Maya, en Quintana Roo.  
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También se habilitará el Corredor Ecoarqueológico Paamul II, cuyo contexto 
fue reconocido gracias a la investigación y el rescate arqueológico que 
auspicia el Tren Maya, y donde se plantea un proyecto ecoturístico de bajo 
impacto que incluye el recorrido por un sistema de cuevas parcialmente 
inundadas como Paamul II, Garra de Jaguar, la Cueva de Las Manitas —
donde existe pintura rupestre— y la cueva Ocho Balas, en la cual se localizó 
un bello templo maya del estilo costa oriental. 
 
Gobierno de México retoma sabiduría ancestral de los pueblos 
indígenas para realizar las obras  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-de-mexico-retoma-sabiduria-ancestral-de-los-
pueblos-indigenas-para-realizar-las-obras-343924 
Veracruz. - En un día histórico para el pueblo náhuatl de la huasteca 
veracruzana, inició la construcción del camino artesanal de concreto 
hidráulico en este municipio, cuyos trabajos van a ser ejecutados por 
mujeres y hombres a través de su organización social comunitaria.  
Y es que, gracias a diversas gestiones de la comunidad, con la participación 
activa del poeta náhuatl Mardonio Carballo, originario del lugar, se van a 
construir 8 kilómetros desde Nuevo Paraje, pasando por Maguey 
Maguaquite, La Ceiba y Tecerca, para llegar hasta Tlacolula. 
Durante la ceremonia por el inicio de la obra, el director general del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, recordó 
que anteriormente los caminos los hacían las empresas y eso ha cambiado 
en este gobierno, porque afortunadamente no se ha perdido la unidad y la 
organización de nuestros pueblos –que nos heredaron nuestros 
antepasados–, quienes nos enseñaron a organizarnos de manera colectiva 
para realizar las diversas acciones comunitarias. 
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